
4

Año 44 | No. 13 | VII época  |$ 1.00 |  
Órgano del Comité Provincial del PCC

Viernes, 1.º de diciembre de 2023.  “Año 65 de la Revolución”.

Mireya Ojeda Cabrera

LINEAZO

REPORTAJES4

El Comandante de la Revolución Rami-
ro Valdés Menéndez, vice primer ministro 
cubano, presidió en esta provincia el acto 
de reconocimiento efectuado en la Refi-
nería Cienfuegos S.A., tras la culminación 
exitosa de la reparación capital a la que fue 
sometida esa industria.

Al intervenir en el encuentro, Irenaldo Pé-
rez Cardoso, gerente general de la entidad 
sureña, señaló que en 60 intensas jornadas 
de labor, gracias al compromiso y empeño 
de los trabajadores, de conjunto con otras 
fuerzas de apoyo, pudo cumplirse el crono-
grama de ejecución, que en su momento 
pico llegó a sumar poco más de 530 hom-
bres y mujeres, entre ingenieros, técnicos, 
operarios, operadores y ayudantes.

El directivo, a modo de ilustrar mejor la 
envergadura de la obra, mencionó entre las 
principales tareas restauradoras, las realiza-

El “frío 
cubano” y la 

burla repetida 
de los precios 

agrícolas

das en la unidad de procesos, en la que se 
intervinieron 38 tambores, cinco torres de 
destilación, 15 mazos de intercambiadores 
de calor, 45 mazos de enfriadores por aire, 
seis cámaras de hornos, 166 válvulas de se-
guridad y más de 450 válvulas manuales.

A la lista de los trabajos se adiciona la 
sustitución de cinco líneas tecnológicas 
principales, así como la totalidad del equi-
pamiento eléctrico, automático y de ins-
trumentación asociado a las plantas de 
procesos, con la ejecución de 71 recomen-
daciones técnicas.

Luego de diez días de operaciones, de 
acuerdo con el gerente general, la planta se 
encuentra funcionando de manera estable, 
al tiempo de reportar sobrecumplimientos 
en el “inyecto” (la cantidad de crudo que se 
bombea a la planta para la producción) y el 
rendimiento planificado previo a esta re-
paración capital, indicadores que apuntan 
concluir el año con la materia prima dispo-
nible procesada, adelantó Pérez Cardoso.

Por su lado, en las palabras de conclusio-

nes, Néstor Pérez Franco, director general 
de la Unión Cuba-Petróleo, resaltó que no 
es casual que el encuentro se realizara en 
la Refinería Cienfuegos S.A., comoquiera 
que “estamos en presencia de un centro, 
recalcó, que es reflejo de lo que podemos 
lograr en un país bloqueado”.

Seguidamente, el directivo agregó que 
ese colectivo de petroleros ha enfrentado 
muchos momentos difíciles, no solo por 
carencias materiales para lograr el cum-
plimiento de las metas, sino también, por 
el impacto de las escaseces, la fluctuación 
laboral e inestabilidad de materias primas, 

entre otras dificultades. “No obstante, ob-
servamos con orgullo cómo se mantiene 
aquí la cultura de su industria y el apego a 
los valores que defendemos”, subrayó.

Acompañado por la miembro del Comi-
té Central del Partido y primera secretaria 
en la provincia, Marydé Fernández López; 
Vicente de la O Levi, ministro de Energía y 
Minas; y Alexandre Corona Quintero, go-
bernador de Cienfuegos, el Comandante 
de la Revolución entregó un cuadro de Re-
conocimiento a los trabajadores de esa en-
tidad, expedido por los máximos órganos 
políticos y de Gobierno en el territorio.

Armando Sáez Chávez
@arsacha

¡Feliz Día de la Medicina Latinoamericana!

Preside Ramiro Valdés 
acto de reconocimientos en 
la Refinería Cienfuegos S.A. 

Le fue entregada al Comandante de la Revolución una réplica de la industria petrolera sureña. 
/ Foto: Modesto Gutiérrez Cabo (ACN) 

El  acto nacional conmemora-
tivo del aniversario 30 de la Aso-
ciación de Combatientes de la 
Revolución Cubana (ACRC) se 
efectuará el próximo 5 de diciem-
bre, a las 7:00 a.m. en la Plaza de 
la Ciudad enclavada frente al ma-
lecón de  Cienfuegos.

Roberto Karles Albanés, presiden-
te provincial de la ACRC, con el sano 
orgullo y alegría de los combatientes 
cubanos y siempre con Fidel en el 
corazón,  reconoce el esfuerzo y sa-
crificio de los asociados, en el cum-
plimiento de múltiples actividades.

Sedes del acto central por los 30 de la ACRC

“Han participado de manera 
muy feliz y entusiasta, refiere, en 
diversas tareas relacionadas con 
los planes propuestos y generando 
muchos más compromisos”.

Karles Albanés felicita a los cien-
fuegueros en la vanguardia,  y  a los 
de las provincias declaradas desta-
cadas: Matanzas y Ciego de Ávila; así 

como a las que obtuvieron mención: 
Mayabeque, Granma y Holguín.

La calidad de las actividades 
realizadas de carácter patriótico 
y político unido a los indicadores 
medibles, como el crecimiento de 
asociados y el pago de las finanzas, 
contribuyeron a la sede ganada por 
Cienfuegos.

Fundada el 7 de diciembre de 
1993, la ACRS  la integran, de forma 
voluntaria, combatientes que de-
fienden nuestra  Revolución y las 
conquistas del socialismo, con dis-
tintas generaciones de luchadores   
del pueblo, por esta causa noble, 
justa, humana, de libertad  y  paz  
para  Cuba y el mundo.

MARTIRENA
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En el municipio cienfueguero de Ro-
das fueron hallados fósiles de inverte-
brados marinos del Período Cretácico, 
los más antiguos de su género apareci-
dos en América hasta hoy.

El descubrimiento paleontológico fue 
realizado por Carlos Rafael Borges Se-
llén, miembro de la Sociedad Cubana 
de Geología en Cienfuegos, y se trata de 
especímenes de bivalvos marinos cono-
cidos como rudistas.

El científico reveló a 5 de Septiembre 
que los hallazgos se sucedieron en sus-
tratos carbonatados localizados al sur 
del poblado de Ariza. Se trata de rudistas 
del género Hippurites. Fueron encontra-
dos varios ejemplares solitarios, y algu-
nos formando clús-
teres o agrupaciones 
de estos individuos.

Los rudistas son 
un grupo de bival-
vos marinos sésiles, 
generalmente for-
mados por valvas 
desiguales, una de 
ellas denominada 
derecha, que está fija 
al sustrato marino; y 
la otra libre, denomi-
nada izquierda, de 
ahí su nombre. Po-
blaron los mares del 
Cretácico y alcan-
zaron su esplendor 
durante este período, extinguiéndose al 
final del mismo.

De acuerdo con el reconocido experto, 
lo más interesante del hallazgo es que 
estos fósiles aparecieron en rocas del Al-
biano-Cenomaniano, pertenecientes a 
la Formación Provincial miembro Guaos 
(Kantchev, 1978), y por primera vez en 
Cuba se reporta este género de rudistas 
para dicha formación.

Julio Martínez Molina
@juliogranma

En Rodas, 

Aunque estos terrenos han sido estu-
diados con anterioridad desde el punto 
de vista geológico, fue necesario tomar 
muestras de la roca donde se encuen-
tran los fósiles. A partir de ese momen-
to, el especialista Alberto Arano Ruiz 
realizó láminas delgadas y secciones 
pulidas, con el objetivo de esclarecer 
la morfología de estos especímenes y 
la micro y macro fauna acompañante, 
para facilitar la datación exacta de su 
edad.

Por la singularidad del hallazgo fue 
imprescindible consultar a especialistas 
foráneos en el estudio de los rudistas, 
como el profesor Simon Mitchell, del De-
partamento de Geografía y Geología de 
la University of West Indies, en Jamaica, 
quien corroboró la autenticidad del des-
cubrimiento y determinó el género de 
los especímenes.

Mitchell sostuvo 
que esta es la prime-
ra vez que se hallan 
verdaderos Hippu-
rites de ese período 
en América y las An-
tillas Mayores, por 
lo que el material de 
Rodas pudiera ser 
un eslabón perdido.

Otro especialista 
de renombre mun-
dial en el estudio 
de los rudistas, el 
Dr. José María Pons, 
consideró por su par-
te que no se conocen 
rudistas Hippurites 

más antiguos que los hallados en el Turo-
niano en ninguna parte del mundo.

Estos argumentos refuerzan la im-
portancia del descubrimiento de Ro-
das, pues los hallados aquí deben ser, 
incluso, unos 10 millones de años más 
antiguos. 

La investigación continúa y los resul-
tados científicos serán publicados poste-
riormente, indicó Borges Sellén.

Los hallazgos se sucedieron en 

sustratos carbonatados localizados 

al sur del poblado de Ariza. Se trata 

de rudistas del género Hippurites. 

Fueron encontrados varios 

ejemplares solitarios, y algunos 

formando clústeres o agrupaciones 

de estos individuos.

Imagen de los fósiles de rudistas (hippurites) hallados en Ariza. Otro ejemplar descubierto en la localidad rodense.

Clúster (agrupación) de varios individuos de los bivalvos encontrados.

Imagen que recrea la forma original de los rudistas.

los fósiles marinos más 
antiguos de América
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Gretta Espinosa Clemente
@grettaespinosa

Con vehemencia, la señora narraba lo 
ocurrido aquel sábado, algunas semanas 
atrás, cuando el tren turístico de la ciudad 
de Cienfuegos —tal y como le conocen to-
dos— no pudo recorrer su trayecto habitual 
desde el parque José Martí hasta Punta Gor-
da, porque la conexión no permitió el fun-
cionamiento del Terminal de Punto de Ven-
ta (POS), única forma de pago establecida 
para esa opción de esparcimiento, junto al 
código QR.

Sus palabras, una por una, las suscribió el 
trabajador del vehículo encargado del ma-
nejo del POS, al ratificar ante los usuarios allí 
presentes que, efectivamente, aquel sábado 
sin conexión ocurrió no solo la paralización 
del tren, sino también el llanto de pequeñas y 
pequeños, al verse imposibilitados de hacer 
el gustado viaje.

La historia sobrevino a propósito de la fa-
lla de la conexión, otra vez, el sábado 18 de 
noviembre casi al mediodía, cuando varios 
clientes —entre los que se incluye esta co-
mentarista— trataron de abonar los 24 pesos 
por persona establecidos para la vuelta a la 
ciudad, y el POS volvió a hacer de las suyas, 
un buen rato, denegando el pago.

Por suerte, esta vez no se repitió el suceso 
antes reseñado, y el regreso de la “red” en 
breve tiempo otorgó un final feliz, con re-
corrido incluido, para todas las familias allí 
dispuestas a apreciar la belleza de esta urbe, 
bien llamada la Perla del Sur.

Sin embargo, el incidente da pie a varios 
razonamientos. El primero: estamos en un 
contexto de entrada en vigor de la Resolu-
ción No. 111 de 2023, que norma el camino 
gradual y acorde con las condiciones tec-
nológicas —y esto último no constituye un 
simple enunciado, sino una válida acota-
ción del Banco Central de Cuba (BCC) para 
esclarecer que el proceso depende de la 
tecnología— hacia la bancarización de las 

operaciones financieras en el país.
Desde ese punto de vista, la existencia del 

POS como medio de pago en el tren no de-
biera constituir motivo de polémica alguna. 
De hecho, su presencia allí significa un acier-
to, nadie lo duda. Pero ese no es el problema, 
sino la ausencia de otras formas de pago ante 
una contingencia tecnológica como la caída 
de la conexión, por ejemplo, tan frecuente en 
nuestro escenario comercial.

Existe también el QR, pero lamentable-
mente al ocurrir el imprevisto no fue vía para 
que la población pagase, bajo el argumento 
de que unos clientes saben usarlo, y otros no. 
No obstante, la solución no es anular la alter-
nativa, sino capacitar al que no sabe.

Sobre este tema, el 5 de agosto de 2023, en 
la página institucional del BCC, la publica-
ción Preguntas y respuestas sobre las acciones 
de bancarización de las operaciones, emitía 
varias consideraciones acerca de cómo que-
da el pago en efectivo en el actual escenario.

A la pregunta ¿Se elimina el pago en efec-
tivo en las operaciones de compra y venta 
de bienes y servicios?, la respuesta del BCC 

resultó clara: “No se elimina. Es un proceso 
gradual donde el objetivo es minimizar su 
uso. El efectivo no desaparece. Las acciones 
van dirigidas a incentivar el uso de los ins-
trumentos y canales electrónicos de pago. 
Se parte del principio de que las acciones se 
realizarán de forma paulatina y en corres-
pondencia con las condiciones económicas 
y tecnológicas en cada localidad”.

Lo anterior traduce una política de incen-
tivos a canales electrónicos de pago, no de 
obligatoriedad o ausencia de otras alternati-
vas. El BCC hace énfasis en las condiciones 
tecnológicas, pues no siempre respaldan el 
pago digital, como en este caso.

Y reitero, la colocación del POS en el tren 
turístico no es un error, todo lo contrario, re-
sulta una opción muy plausible, al dotar al 
servicio de la posibilidad de cobro por tar-
jeta magnética. Incluso, establecerlo como 
medio de pago regular tampoco está mal. Lo 
cuestionable resulta despojar a los clientes 
de la posibilidad de usar efectivo ante con-
tratiempos tecnológicos.

Quien lea estas líneas podría concluir que 

ocurre así en otros lugares como servicentros 
o tiendas en moneda libremente converti-
ble, pero el tren turístico tiene la peculiaridad 
—sobre todo los fines de semana— de tener 
como clientes potenciales a niñas y niños, 
identificados dentro de la categoría de grupo 
vulnerable de consumidores, según estipula 
la Resolución No. 54 de 2018, del Ministerio 
de Comercio Interior (relativa a la Protección 
al Consumidor).

A la normativa, por cierto, no le vendría 
mal actualizarse, a tono con el actual proce-
so de bancarización, y tras el sinnúmero de 
cambios económicos y financieros de los úl-
timos años.

Puede que llegue el día cuando sea común 
pagar un bien o servicio solo mediante tarje-
ta magnética, sin colocar en nuestras manos 
billetes de papel. Al menos la política para lo-
grarlo queda implícita en la Resolución No. 
111 del BCC. Pero todavía no estamos prepa-
rados, y mientras construimos ese entrama-
do comercial de pagos netamente digitales, 
de este lado un consumidor espera, y exige, 
el respeto total a sus derechos.

Alberto Vega Falcón

Que el TREN de la 
Bancarización marche 

sin contratiempos

Vuelan pájaros de acero
con la muerte entre las alas,
mientras la sangre salpica
al amo en la Casa Blanca.

Bajo ancestrales escombros
sepultaron la esperanza,
niños que no volverán 
a andar las calles de Gaza.

Pupitres que ya no existen, 
mezquitas abandonadas
y hospitales que no están
en la epidermis del mapa.

Netanyahu, el nuevo Hitler, 
podrido el cuerpo y el alma,
un cancerbero del odio
y un bochorno de su raza.

¿Y qué hace Europa?  ¡Callar!
la ONU no da la cara;
un mundo que se horroriza
y un pueblo que se desangra.

Surge una interrogación:
¿Qué el porvenir nos depara?
Nuevos pájaros de acero
con la muerte entre las alas. Gaza destruida, tras la agresión de Israel con el apoyo de EE.UU.

¿Nuevos pájaros de acero con la muerte entre las alas?
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 Roberto Alfonso Lara
@lararoberto06

Winter is coming (El invierno se acerca) 
fue, en 2011, el primer episodio de uno de 
los sucesos televisivos de mejor factura 
hasta hoy: la serie de fantasía medieval Jue-
go de Tronos. Su título, devenido emblema 
de la casa de los Stark, pasó a convertirse 
en la frase más conocida de la megapro-
ducción de HBO e instaba a prepararnos 
para lo malo. La analogía con el escenario 
de los precios de los productos agrícolas en 
Cienfuegos no es casual. Cuando el pasado 
1.º de noviembre, en el preámbulo del “frío 
cubano” —como ya es costumbre en esta 
época del año—, el Gobierno de la pro-
vincia anunció nuevas tarifas concertadas 
con los campesinos, muchos cruzamos los 
dedos a expensas de conocer la fatídica e 
invariable suerte que correrían.

“Muy buena la medida tomada (…); oja-
lá no suceda lo mismo que en otras opor-
tunidades, cuando aprueban resoluciones 
y ‘la vida sigue igual’ como la canción de 
Julio Iglesias”, escribió un usuario en la ver-
sión digital de este periódico, con el ánimo 
evidente de poner el parche antes que ca-
yera la gotera.

Otros señalaron la ineficacia de tales de-
cisiones que “luego no se ejecutan por falta 
de control”. “¿Para qué tantas reuniones y 
aprobación de precios si nadie los revi-
sa y ‘todo el mundo’ vende como le da la 
gana?”. “Esto lo han hecho miles de veces 
y continúan, incluso, más altos”. “Lo publi-
cado es mentira…”.

El tono de la mayoría de los comentarios 
va en ascenso como el costo de las viandas, 
hortalizas y granos en Cienfuegos, desde 
que difundimos en nuestras ediciones la 
Resolución No. 161, firmada por el gober-
nador, con los importes establecidos para 
la comercialización de una decena de pro-
ductos agrícolas. En los últimos siete años, 

a partir de 2016, similar práctica se repite 
en la agenda de este medio de comuni-
cación. Una búsqueda a través de los tér-
minos claves “precios topados” y “precios 
agrícolas” arrojó más de 30 textos periodís-
ticos, casi todos en la tendencia de infor-
mar y enjuiciar después el incumplimiento 
de lo informado. Es vergonzoso, pero allá 
vamos otra vez.

CUENTOS DE CAMINO

Tras observar durante un mes el com-
portamiento de las tarifas aprobadas 
por las autoridades gubernamentales 
del territorio, y realizar a inicios de la 
actual semana otro bojeo por mercados, 
placitas, puntos de venta y “carretille-
ros”, los datos que recopilamos vinieron 
a confirmar que la realidad siempre es 
mucho más cara que lo dispuesto en 
cualquier papel.

Si bien en las pizarras de los estableci-
mientos advertimos cierta corresponden-
cia de los precios con los regulados, fue 
muy notorio que, en casi la totalidad, los 
productos agrícolas incluidos en la norma-
tiva no estuvieran en las ofertas del día. Sal-
vo en el mercado Séptimo Congreso —sito 
en la intersección de las calles de Industria 
y Argüelles—, donde encontramos algu-
nos, en el resto brillaban por su ausencia. 
En cambio, abundaban otros, fuera de la 
atropellada Resolución, como pepino, ají 
cachucha, lechuga y malanga, cuyos mon-
tos oscilaban entre 50 y 70 pesos cubanos 
(CUP).

La “desaparición” o inestabilidad en es-
tos lugares del boniato, la yuca, el plátano 
y la calabaza —especialmente en el tramo 
de lunes a viernes; no tan así el fin de se-
mana—, tampoco es fortuita. En la propia 
reunión donde se decidieron los nuevos 
importes, ya un vendedor avisó que ello 
ocurriría ante el presunto rechazo de los 
productores. Se explicó, entonces, el pro-
ceso de concertación y trascendió que 

varios de los precios rebasaron hasta la 
propuesta inicial de los mismos guajiros. 
Ahora cabe inquirir a dónde fue ese acuer-
do, ¿se lo llevó el viento?

Una situación más confusa hallamos en 
el mercado La Plaza, localizado en el Cen-
tro Histórico Urbano de la Perla del Sur. 
Allí los comerciantes locales expenden 
por las tarifas del Gobierno, pero de los 
respectivos productos tienen poco o nada. 
Sin embargo, los concurrentes de otras 
provincias, con tarimas mejor abasteci-
das, doblan los costos de referencia que se 
adoptaron. Si, por ejemplo, el plátano de 
fruta, la yuca, el boniato y la calabaza están 
a 15.00 CUP, ellos los venden a 30.00, bajo 
el autorizo, excepcional y engañoso, de po-
der formular un precio minorista superior 
hasta un 40 por ciento del valor de compra.

Tal privilegio exige un análisis profundo, 
pues los cálculos dicen que estos vendedo-
res adquieren dichas viandas a 18.00 CUP, 
más costosas, incluso, a como se deben 
ofertar a la población, lo que nos obliga a 
cuestionar cuán real es así. A Héctor Martí-
nez, uno de nuestros lectores, le explicaron 
en Acopio —según comentó en la edición 
digital del periódico— que la causa era 
la inexistencia de estas producciones en 
Cienfuegos, mientras, por otro lado, los 
dirigentes pregonaban el amplio volu-
men de comida aquí sembrado. Ante los he-
chos, él dijo sentirse cautivo de la corrupción.

A tono con el lenguaje popular, “una liga 
diferente”, inasequible, juegan los carreti-
lleros o vendedores ambulantes. Nos acer-
can la mercancía a la casa, nos sacan de un 
apuro de última hora cuando el plato del 
día está escaso, y cobran todo eso como si 
tratásemos con seres galácticos. Los valo-
res por los cuales comercializan los once 

productos que comprende la disposición 
gubernamental, superan tres y cuatro ve-
ces los fijados. No les basta la posibilidad 
de venderlos un 30 por ciento por encima 
de la cuantía concertada. Pareciera que sus 
cosechas vienen directamente del Olimpo. 

El plátano burro, el boniato, la yuca y la 
calabaza alcanzan los 50.00 CUP por libra, 
en tanto, el plátano vianda y el plátano 
de fruta rondan los 60.00 y 80.00 pesos. 
En muchos casos, el precio varía según la 
zona de residencia. Desde la calle de Glo-
ria hasta el Paseo del Prado son más caros. 
Un punto y aparte merece la zafra del ajo, 
la cebolla, el arroz y los frijoles: ahorita ne-
cesitaremos oro molido para comprarlos.

Frente al cúmulo de excesos, no pocos, 
al igual que nuestra lectora Blanca Garcés, 
terminamos sumidos en el lodo de la im-
potencia, preguntándonos por qué no se 
multan a quienes violan lo acordado, por 
qué permiten que en las ferias agropecua-
rias de los sábados los camiones se retiren 
al ser apercibidos por abusar de la gente, 
por qué carecemos del control de los ins-
pectores y la policía, por qué dicen una 
cosa y hacen otra, por qué se burlan con 
malévola reiteración del pueblo. Por qué, 
por qué y por qué…

La última actualización del Índice de 
Precios al Consumidor, de la Oficina 
Nacional de Estadísticas e Información 
—correspondiente al mes de agosto—, 
ya daba cuenta del alza incontenible del 
costo de los productos agrícolas en Cien-
fuegos, la mayoría cercanos a como en la 
actualidad imperan. La Resolución No. 
161 vino a intentar poner frenos, pero de 
momento no ha sido otra cosa que la es-
perada: un verdadero hazmerreír. ¿Cuán-
do contaremos algo distinto?

El “frío cubano” y la burla 
repetida de los precios 

agrícolas

Los concurrentes al mercado La Plaza, de Cienfuegos, venden los productos agrícolas con 
precios concertados, al doble de la tarifa acordada.

Tres y cuatros veces más caros es el valor de los productos que comercializan los carretilleros. 
/ Foto: J. C. Dorado
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La construcción de viviendas para productores de colectivos laborales, usufructuarios o 
cooperativas forma parte de los beneficios en la Empresa Agropecuaria Horquita.

Armando Sáez Chávez
@arsacha

Sentido de pertenencia y autonomía cons-
tituyen los ingredientes básicos en la con-
cepción de los colectivos laborales (CL), una 
modalidad renovadora y revolucionaria de 
la organización de las fuerzas, en función de 
estimular la producción de alimentos en el 
sector agropecuario.

De célula fundamental de la agricultura en 
la Empresa Agropecuaria Horquita califica 
su director general, Rolando Pérez Ramos, 
los 50 CL creados en esa entidad. “Ahora mis-
mo, precisa, estamos inmersos en 5 mil 700 
hectáreas (ha) de la campaña de siembra de 
frío y buena parte de esa responsabilidad la 
asumen esas estructuras”.

Agregó el titular que los principales renglo-
nes serán el cultivo de 560 ha de papa, unas 
300 de frijol, 200 de tomate, y continuar la 
siembra de yuca y plátano extrandenso. De 
este último, de acuerdo con Pérez Ramos, se 
perfecciona la tecnología para llegar a las 100 
ha, además de otras viandas y hortalizas, be-
neficiadas estas con máquinas de riego y el 
empleo para ello de organopónicos y huer-
tos intensivos.

 “Debo aclarar, dijo, que todo ello repre-
senta el 60 por ciento de las producciones 
del próximo año”. Tales resultados entrañan 
un gran compromiso con la alimentación 
del pueblo, y en pos de alcanzar esas metas, 
confían mucho en los colectivos laborales.

De esos empeños fuimos testigos en la 
Unidad Empresarial de Base Atención al 
Productor Juraguá. Aquí hombres y equipos 
se encargan de arrancarle a la tierra sus me-
jores frutos en estos fértiles suelos ferralíticos. 
“Hoy por hoy los verdaderos protagonistas 
de toda esta estrategia de desarrollo agríco-
la son los agricultores de los 22 CL, además 
de los ocho usufructuarios con los que con-
tamos”, aseguró Yasnoly González Jiménez, 

Colectivo laboral 
con cuentas a punta 
de lápiz

director de la entidad.
Estos predios siem-

pre se destacaron por 
contribuir antaño con 
cosechas muy prolífe-
ras, sobre todo de plá-
tano. Como otras uni-
dades agropecuarias 
del territorio y el país, 
Juraguá no estuvo exen-
ta de las precariedades 
con los insumos y otros 
recursos materiales en todos estos años de 
estrecheces.

Sin embargo, gracias a prometedoras es-
trategias de trabajo, poco a poco ha ido va-
riando el panorama productivo por medio 
del rescate de tierras infectadas de marabú y 
otras malezas, además de la organización de 
las fuerzas con otros conceptos, más afines al 
apego a la tierra y a los resultados de la labor 
diaria.

“Disponemos de 640 hectáreas bajo rie-
go con máquinas Kubán de pivote central, 
destinadas, fundamentalmente, al fomento 
del plátano vianda y la yuca. Eso sí, también 
atendemos cultivos de ciclo corto como cala-
baza, frijol y tomate, por mencionar algunos. 
Ah, y vamos a repetir la experiencia del año 
anterior con 30 ha de papa en tres cuadran-
tes de uno de los equipos de regadío, con la 
disponibilidad del paquete tecnológico ne-
cesario”, detalló el directivo.

A la interrogante sobre de qué manera 
son capaces de enfrentar los rigores de las 
carencias para lograr una agricultura eficien-
te y sostenible, González Jiménez no vacila 
en apuntar: “Contamos con los tres pilares 
básicos para la producción de alimentos: el 
hombre y su voluntad de crecerse ante las 
dificultades, la tierra y el agua. Por supuesto 
que no podemos prescindir de vías alterna-
tivas como los medios biológicos, la materia 
orgánica y las prácticas agroecológicas”.

Ya se adelanta aquí el proceso de contrata-

ción con la totalidad de los productores para 
el próximo año, a fin de abastecer, como has-
ta ahora se ha hecho, cinco placitas, además 
de las ferias agropecuarias en la capital pro-
vincial, como también otros compromisos 
con la comercialización.

La UEB Juraguá se ha caracterizado por la 
diversificación de sus renglones productivos. 
De un tiempo acá trascienden las nuevas 
ofertas de la minindustria El tostón, atendida 
por un colectivo laboral, dedicado no solo al 
llamado tachino de plátano, sino también a 
la masa de yuca y papa preelaborada.

En esa propia cuerda, cuentan con una 
pequeña fábrica de queso de leche de ca-
bra, actualmente afectada por el déficit de 
la materia prima. Anexa a esta planta, está a 
punto de iniciar, tras la debida aprobación 
de los documentos permisibles, una “mini” 
para la elaboración de encurtidos y pulpa y 
dulces de mango y otras frutas, en atención a 
las más 400 hectáreas de frutales con las que 
cuentan.

A Alexis Martínez Pantoja no hay quien le 
haga un cuento del laboreo de la tierra. Más 
de 30 años de experiencia avalan la trayec-
toria del hoy técnico medio en Agronomía y 
jefe del Colectivo Laboral de la Kuban No. 10 
en Juraguá. “Sin discusión alguna, reconozco 
que la constitución de este tipo de organiza-
ción ha transformado las mentes y el trabajo. 
Ha sido beneficioso, tanto para la economía 
del país como para el bolsillo de los agricul-
tores”.

Para respaldar sus palabras, alude a un 
mayor control con los insumos y el segui-
miento del proceso agrícola desde la prepa-
ración de la tierra y las atenciones culturales 
a los cultivos hasta la cosecha y su saldo final, 
ajustado a los resultados finales del trabajo 
con un impacto muy favorable para la eco-
nomía familiar, con sustanciales ganancias 
financieras.

Similares criterios emitió Yosvany Alon-
so González, quien al frente de los diez 
integrantes del CL de la Kuban No. 26, se 
dedica al desarrollo del plátano vianda y la 
calabaza, actualmente en producción; y en 
perspectivas está la siembra de 14 ha de fri-

jol para diciembre.
“¿Beneficios? Fíjese usted que podemos 

llegar hasta los 13 mil pesos mensuales, en 
dependencia del pago por destajo. Pienso 
que la principal ventaja de este tipo de es-
tructura está en que todos ganamos. Eso sí, 
hay que trabajar”, señala el también técnico 
medio, quien aprovecha para mostrarnos la 
futura vivienda en construcción a instancias 
de la Empresa, que al decir de él, lo acerca 
más al cuidado de su campo.

A unos cuantos kilómetros de aquí, en 
tierras de la UEB Carmelina, de Horquita, 
encontramos en plena faena a Andrés Ponce 
Hernández, quien, junto a otros cuatro obre-
ros agrícolas del CL, se dedica a 3,5 ha de to-
mate y tres de col, además de dos cuadrantes 
de lechuga que deben salir para diciembre y 
160 cordeles de frijol, todos bajo riego de la 
Kuban No. 29.

Para el experimentado horquiteño no exis-
te la menor duda de que los CL llegaron para 
quedarse, por el saldo favorable que deja, y 
para ilustrarlo mejor en la práctica, apela a 
sus propias cuentas sobre la inversión en los 
cultivos y las ganancias a la postre, una vez 
cosechados los frutos menores.

Sin embargo, si bien están organizados, to-
davía falta conocimiento para que realmente 
los colectivos laborales tengan plena con-
ciencia de que son los verdaderos dueños 
de sus producciones. Así quedó corroborado 
durante un intercambio del vice primer mi-
nistro cubano, Jorge Luis Tapia Fonseca, con 
integrantes de algunos de ellos.

El dirigente gubernamental insistía, en-
tonces, en una mejor capacitación, a fin de 
pertrecharlos de los métodos económicos y 
financieros, de modo que puedan compren-
der mejor cuánto les cuesta cada hectárea de 
cultivo, los rendimientos a alcanzar y de los 
ingresos personales que, en definitiva, con-
tribuyen a un mayor incentivo para incre-
mentar la producción de alimentos.

Eso es: llevar a punta de lápiz cada gasto, 
las fichas de costo y cuánta inversión se haga. 
Todo ello, en definitiva, contribuye a la au-
tonomía y a lograr el sentido de pertenencia 
que se necesitan.

Andrés Ponce Her-
nández resalta las 
transformaciones 
experimentadas 
en la agricultura 
tras la creación 
de los colectivos 
laborales. / Fotos: 
del autor

En áreas del colec-
tivo laboral de la 
Kuban No. 10, de 

la UEB Juraguá, la 
siembra mecaniza-

da de yuca incre-
menta la producti-
vidad y humaniza 

el trabajo.
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DETRÁS DE UNA caricatura no 
siempre hay risas. El humor es 
algo que no le causa gracia a todos. 

Si bien estas obras no persiguen aplausos, 
tampoco los generan para el creador, por-
que no se trata de un retrato y por lo tan-
to, se centra en la crítica. Manuel Villafaña 
Sacerio, Villa, para todos los que lo conoce-
mos, es de esos que nunca busca los aplau-
sos; se sienta en la última fila en un salón 
de reuniones, para pasar inadvertido; suele 
llegar tarde a casi todo y escuchar músi-
ca, buena música, eso es cierto; y hablar y 
hablar hasta el cansancio del interlocutor, 
¡claro, cuando no está concentrado en el 
diseño!

Sí, porque Villa es diseñador del periódi-
co 5 de Septiembre desde hace 43 años, uno 
de los tres fundadores que aún permanecen 
en el medio de comunicación, y resulta ser 
el padre de Los Gemelos. Como Eduardo 
Abela, de El Bobo; René de la Nuez, del Lo-
quito; y Ricardo de la Torriente, de Liborio.

“La lomita” —como le dicen los cienfue-
gueros— hurga en la animadversión, en el 
aborrecimiento, en la disposición a detestar 
lo que se muestra inalterable. La posibilidad 
de estimular, mediante la caricatura, la re-
flexión a través de lo que sería una “sacudi-
da” en los hábitos y creencias de los lectores 
termina por ser beneficioso para todos.

El 14 de noviembre de 2003 Los Gemelos 
vieron la luz por primera vez. ¿Sabías que 
acaban de cumplir 20 años? Una vez dijiste 
en una entrevista que todo fue una broma.

“¡¿Veinte años ya, mira eso?! ¡Increíble, 
quién me lo iba a decir! Es verdad, todo fue 
una broma, consistente en dos personajes de-
trás de una loma, que no se ven, con dos glo-
bos, a veces con más texto, en otras median-
te una pregunta y su respuesta. Busqué dos 
personajes que interactuaran a partir de una 
contradicción de criterios; no por misoginia ni 
nada por el estilo, pero escogí a dos hombres.

 “Durante años quise hacerlo. Surgió de 
manera loca como comenté años atrás. Un 
día estaba en la Redacción y me dije: ‘Tengo 
que hacer algo’; entonces, hice la loma, los 
dos globos y ya, no hay que hacer nada más. 
Está a la distancia, no tienen por qué verse las 
personas, no tengo que hacer el muñequito. 
Ahí fue donde Douglas Nelson me dijo: ‘Eres 
el ejemplo típico de un humorista haragán’. A 
Nelson le gustaba que dibujara, miraba mis 
dibujos, un poco grotescos, picassianos…

“He utilizado el sol o la luna como un ele-
mento de apoyo, algunas veces salen cosas 
interesantes, otras no, y un poco surrealista, 
cosas locas en el sentido del enfoque visual.

“Y llegan así, de esa manera, para convertirse 
en una columna gráfica, semanal, que resultara 
en extremo fácil. Como meta me puse hacer 
globos, porque cuando empecé en este perió-
dico —yo soy diseñador gráfico y mi mundo es 
la gráfica, la síntesis de los logotipos, ese es mi 
plato fuerte—, el humor que hacía era sin este 
recurso del dibujo. Después me quise lanzar 
con los globos, me costaba trabajo, como to-
davía me suele pasar, y bueno me dije: un reto, 
me voy a hacer minimalista y con globos; y de 
ahí salió, cada vez con más seriedad.

“(…) Me lo pedía la dirección, la redacción, 
los lectores lo buscaban, hay historias aquí for-
tísimas y graciosas, como que llegan personas 
y preguntan por Los Gemelos; otros, los traen 
todos archivados, recortados, (…) me buscan 
con un librito hecho con esos recortes; (…) in-
creíblemente supe que después eran material 

de discusión en los núcleos del Partido, ¡así 
mismo! materiales de consulta y de consumo 
en esa organización política”.

Los Gemelos devienen una suerte de 
cronistas de la existencia cotidiana, una 
especie de caricatura social, costumbrista. 
La caricatura está sugerida desde el oní-
rico espacio donde interactúas: tus cami-
natas por el malecón, la ruta 1 que te lleva 
cerca de tu casa, las conversaciones en la 
redacción, la bodega del barrio, la placita 
o la casilla. ¿Qué te propusiste con ella?

“Es puro minimalismo doméstico, basado 
en crónicas cotidianas, los problemas del día 
a día de los cubanos. No he sido el único ni el 
último que en el mundo entero haya chocado 
con humoristas minimalistas de otros países, 
personas reconocidas con mucho más techo 
de profesión que yo. El objetivo básico de la 
sección es plasmar un elemento vivencial re-
cogido en la calle, y que funcione con gracia.

“El día de mañana, cualquiera podrá  
tomar esta sección (como tantas otras del 
humor gráfico nacional), y le resultará po-
sible efectuar un diagnóstico de por dónde 
andaba la sociedad cubana.

“Casi siempre se tocan temas candentes de 
la sociedad, como por ejemplo, los apagones, 
la falta de insumos a las bodegas como el café, 
las colas, el bloqueo, internet, la bancariza-

ción, la crítica situación del transporte, el desa-
bastecimiento, la indisciplina social, la falta de 
medicamentos, los altos precios, la pésima ca-
lidad en la prestación de los servicios (…) Los 
Gemelos son otra crónica de la vida cotidiana. 
Constituye mi mayor interés comunicarme 
con el lector, reflejarlo en sus azares del día a 
día, que diga: mira, esto es lo que hay.

“Creo que lo primero es atreverse a decir 
cosas polémicas que la gente en serio no se 
atrevería a decir. Lo segundo es que llega a 
la gente, dice lo que tiene que decir y punto, 
sin muchos rodeos va al centro mismo del 
tema que trata. En mi opinión, forman parte 
del debate en la sociedad, son un surtidor 
sistemático de nuevas ideas que conducen 
a la configuración de un pensamiento pú-
blico colectivo que precisamos activar, ayu-
dar a concebir, y recoger sus frutos desde el 
mismo sistema de medios de la nación”.

Villafaña es la firma en tu caricatura y a 
la vez el respaldo y aval de su contenido que, 
de generar alguna crítica, incomodidad o 
censura, debe ser aclarado partiendo de la 
premisa de que la función de la caricatura es 
mantener el sentido del humor sobrio y a la 
población informada. ¿Has sufrido censura?

“La censura opera donde hay complicidad, 
pero cuando esta se rompe, cerrando filas con 
un verdadero equipo de dirección del medio, 

que respalda la labor del caricaturista, le cues-
ta más trabajo imponerse. En estos 20 años 
solo se han dejado de publicar por esta causa 
tres o cuatro, no más que eso. Cuando no han 
visto la luz es por problemas de espacio, prio-
ridades editoriales. Una de las cosas que tengo 
que agradecer a Los Gemelos es que siempre 
he tenido el apoyo de las direcciones que han 
pasado por el periódico, y yo sé que no me au-
tocensuro. 

“Todo aquel que desempeña una función 
pública genera una percepción social y una 
opinión generalizada, lo que el caricaturista 
simplemente plasma en su obra. Una cari-
catura puede servir al funcionario como una 
antena, para saber cómo lo están viendo los 
demás, cómo valoran su trabajo”.

Una curiosidad. ¿Has pensado en deve-
lar la identidad de Los Gemelos?

“Fíjate, ellos nacieron por el problema del 
ocultismo; sí, porque los cubanos siempre 
andamos ocultándonos de algo: que no me 
vean en una cola, que no sepan si me com-
pré esto o aquello, si me gusta esta música, 
o este libro, o esta película…, vivimos con 
ese síndrome, típico de nuestra sociedad, la 
gente es recelosa, el cubano es receloso por 
naturaleza. Muchas personas, como uste-
des, se preguntan: ¿cuándo los van a sacar?, 
¿cómo son ellos?, ¿son unos gemelos?, tie-
nen curiosidad. Pero no, no se verán”.

A 20 años de Los Gemelos, ¿qué mensaje 
tienes para los lectores que aprecian tu obra?

“Agradecimiento, porque es increíble 
que una persona haga una cosa y tenga 
un seguimiento. Las personas, a veces, no 
entienden que te acepten, aprecien tu tra-
bajo, ¡porque este es mi trabajo! No sé, es 
un oficio, y me siento complacido por la 
aceptación que he tenido en todos estos 
años por parte de los lectores. 

“Y, también un agradecimiento hacia 
ustedes, por las investigaciones sobre Los 
Gemelos que hacen para la maestría y el di-
ploma para la licenciatura; por esa idea de 
hacer el libro que tanto me ha emocionado.

“Ahora pienso en el día en que ya no esté 
quién hará Los Gemelos, ya no serán de Vi-
llafaña, sino de Fulanito de tal. Ojalá que 
siempre exista alguien que mantenga la co-
lumna gráfica, pocos periódicos tienen una. 
El problema más triste es la moda de las tem-
poradas, la uno, la dos, etc. Pienso que debe-
rían darle muchas más a esta sección, así uno 
pasaría a la historia como partícipe de esta 
obra, a la espera de la próxima temporada”. 

*Estudiante de 6to. año de Licenciatura 
en Comunicación Social.

Manuel Villa-
faña Sacerio es 
el padre de Los 

Gemelos. 
/ Foto: Mercedes 

Caro Nodarse“Los Gemelos”, 
una ¿broma? 

de 20 años

Primera columna gráfica “Los Gemelos”, publicada el 14 de noviembre de 2003. / Fotocopia: 
Yenly Pérez Madruga

Mercedes Caro Nodarse
@eidita

Yenly Pérez Madruga*
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Aunque tuvo la corona en sus 
manos, el cienfueguero Michel 
Ernesto Suárez Walker concluyó 
con la medalla de plata en los 70 
kilogramos del parataekwondo, y 
resultó el mejor atleta de la Perla 
del Sur en los recién finalizados 
Juegos Parapanamericanos de 
Santiago de Chile.

El sureño, medallista de bronce 
mundial en septiembre último 

La novena de Cienfuegos solo necesi-
tó par de encuentros para conseguir el 
título de la Serie Provincial de Béisbol, 
al superar a Cumanayagua, su rival por 
el banderín.

Los dirigidos por Reinaldo Curbelo 
demostraron por qué fueron el equipo 
más ganador de la etapa eliminatoria, 
y en el inicio de la gran final manda-
ron a la lona a sus contrincantes, con 
KO de trece carreras por una. Un total 
de 16 hits conectaron los vencedores, 
incluido vuelacercas de José M. Borro-
to, mientras los vencidos sólo sumaron 
cuatro, la misma cifra de errores come-
tidos a la defensa.

Samuel Calderón (4-0) caminó la ruta 
sin contratiempos, a la vez que Dairon 
González (3-2) salía por la puerta estre-
cha.

El segundo y a la postre definitivo cho-
que resultó bien diferente, pues los del 
municipio cabecera se impusieron por 
estrecho margen de 2-1, a pesar de ba-
tear menos indiscutibles que los monta-
ñosos (cuatro por siete), que volvieron a 
pifiar par de veces.

Excelente duelo monticular sostu-
vieron José Carlos Sarría (4-0) y Kiurlis 

en la cita organizada en Vera-
cruz, México, abandonó su plan 
de combate a escasos segundos 
del final, y se vio superado por 
el argentino Juan Samorano con 
cerrada pizarra de 21-20 en la ca-
tegoría K44 (discapacidad por 
amputación u otras causas en 
miembros superiores).

“Fue un error táctico por no 
escuchar las indicaciones de mi 
entrenador y me costó el comba-
te. No era lo que esperaba, pero 
debo conformarme con la meda-
lla de plata, que de todas formas 

es una buena actuación en mi 
debut en Juegos Parapanameri-
canos”, reconoció el muchacho 
con la certeza de que habrá otras 
oportunidades para resarcirse.

Los otros dos cienfuegueros 
participantes en la justa, ambos 
en el parabádminton, no pu-
dieron acceder al podio. Laura 
Beatriz Llanes Cabrera concluyó 
quinta en la lid individual, mien-
tras Rolando Bello Rodríguez cul-
minaba en el séptimo escaño. En 
el doble mixto la pareja terminó 
en la octava plaza.

SERIE PROVINCIAL 
DE BÉISBOL

González (3-2) decidido a favor del pri-
mero, que necesitó la ayuda del salva-
dor Armando Berovides.

La tabla final exhibe a Cienfuegos (13-

Aunque en la delegación de 
35 atletas cubanos que tomaron 
parte en los VI Juegos Escolares 
Centroamericanos y del Caribe 
no figuró ningún cienfueguero, 
sí hubo presencia de la Perla del 
Sur en la cita que acogió Vene-
zuela desde el 23 y hasta el 30 
de noviembre, pues dos mujeres 
directivas del deporte fueron in-
vitadas a la justa.

Maricela Pedroso, directora de 
la Eide “Jorge Agostini Villasana”, 
y Tania Marín, funcionaria del 
Departamento de Programación 
Deportiva del Inder Provincial, 
conformaron la comitiva antilla-

JUEGOS PARAPANAMERICANOS

Michel se vistió de plata
 Michel sumó 
el subtítulo 
panamericano 
a su bronce 
mundial.

La séptima edición de los Jue-
gos Parapanamericanos se efec-
tuó del 17 al 26 de noviembre en 

Santiago de Chile. Bra-
sil ratificó su favoritis-
mo al liderar la tabla 
con impresionante co-
secha de 156 títulos, 98 
medallas de plata y 89 
de bronce. Los cario-
cas fueron escoltados 
por Estados Unidos 
(55-58-53) y Colombia 
(50-58-53), mientras 
Cuba finalizó en el 

séptimo peldaño con saldo de 12 
cetros, ocho subtítulos y 15 bron-
ceadas. 

¡Cienfuegos campeón!

1), seguido por Cumanayagua (10-6), 
Lajas (8-6), Aguada de Pasajeros (8-7), 
Palmira (7-5), Abreus (4-6), Rodas (3-9) 
y Cruces (1-11).

El corresponsal Alfredo Landabu-
ro también nos informa que el equipo 
representativo de la Empresa Agroin-
dustrial Urbano Noris, de Holguín, se 
coronó en la Liga Azucarera de Béisbol, 
certamen que disputó su versión núme-
ro 41.

Los orientales, que marchaban delan-
te por dos victorias a cero, cayeron en 
el tercer juego de la final ante su simi-
lar del “Héctor Molina” (Mayabeque), 
con score de 10-6, éxito de Jeiler Gracial, 
derrota de Yasniel Osorio y salvamento 
para Henry Moller.

Pero luego consiguieron el anhelado 
botín, tras imponerse 5-0. Yusmel Veláz-
quez se adjudicó la blanqueada y Ánge-
lo González salía cabizbajo. Jorge Luis 
Peña jonroneó.

El podio de premiaciones fue comple-
tado por 14 de Julio, de Cienfuegos.

Este es el cuarto título conseguido por 
equipos holguineros. Antes lo habían 
logrado Cristino Naranjo (en dos oca-
siones) y Fernando de Dios.

En 41 ediciones, solo Pinar del Río, 
Guantánamo y Mayabeque no han con-
seguido adjudicarse el cetro. (C.E.CH.H. 
y Alfredo Landaburo Almaguer)

CENTROAMERICANOS ESCOLARES

Presencia cienfueguera en Venezuela

Dos de los momentos de la inauguración de los Juegos.

na, como premio a los resultados 
de Cienfuegos en los últimos Jue-
gos Escolares, donde la provincia 
protagonizó su mejor actuación 
de la historia, con el tercer lugar por 
territorios, el segundo por el nú-
mero de medallas y el primero en 
pruebas técnicas. Además, la Eide 
perlasureña destaca desde hace 
años entre las mejores de su tipo en 
el país, tanto desde el punto de vista 
deportivo, como el docente.

En los VI Juegos Escolares 
Centroamericanos y del Caribe 
de Venezuela 2023 participaron 
delegaciones de once países y 
territorios, y más de 2 mil atletas.

Los jóvenes deportistas cuba-
nos intervinieron en diez de las 
doce disciplinas previstas en el 
evento multideportivo, entre las 
que se encontraban ajedrez, le-
vantamiento de pesas, atletismo, 
boxeo, judo, taekwondo, luchas, 
tenis de mesa, natación y volei-
bol.

Antes de partir a la República 
Bolivariana, el jefe de la delega-
ción, Roberto Alexis, declaró a 
la prensa que viajaban con una 
buena representación y la aspi-
ración era alcanzar medallas en 
los diez deportes, de ellas quince 
de oro. (C.E.CH.H.)
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Por : VillafañaLa Picúa Los gemelos

Julio Marcial Martínez Hidalgo

Gladys María Bejerano Portela, con-
tralora general de la República, asistió 
al resumen de la XV Comprobación 
Nacional al Control Interno en la pro-
vincia de Cienfuegos, donde declaró a 
esta periodista que en todos los aspec-
tos se ha ido mejorando y queda un 
reto para continuar perfeccionando el 
trabajo.

La miembro del Comité Central del 
Partido Comunista expresó que es su-
perior la participación de auditores y 
estudiantes en los controles, así como 
la colaboración de las administracio-
nes: “Todos los cubanos cada día va-
mos ganando más conciencia, precisó, 
a pesar de los problemas objetivos. De 
la producción, de la incorporación de 
un mejor servicio y de la creatividad de 
todos depende, en buena medida, la 
salida a las dificultades que tenemos y 

que los imperialistas nos han querido 
siempre imponer”, dijo.

 No obstane, cuestionó: “De las doce 
comprobaciones que hicimos, solo en 
cuatro hay auditores. ¿Dónde está la 
contrapartida de ese director para po-
der tener un respaldo de lo que esta-
mos diciendo? En once de las entida-
des se hicieron los autocontroles y sin 
embargo no vieron los problemas que 
detectó la XV comprobación nacional”.

Según el informe leído por Elsa 

Puga, contralora jefa en la provincia, 
en el ejercicio que abarcó los muni-
cipios de Cienfuegos, Cumanayagua 
y Palmira, con más de 120 auditores y 
estudiantes, cuantificaron daños eco-
nómicos superiores a los 88 millones 
250 mil pesos, correspondientes a la 
Empresa de Acopio, Grupo Tabacuba, 
Materiales de la Construcción y Re-
cursos Hidráulicos. Detectaron en dos 
entidades tres presuntos hechos delic-
tivos y uno de corrupción.

La compañía Flamenco en Cuba, de Joel Zamora, actua-
rá el sábado, a las 5:00 p.m., en la sala principal del teatro 
Tomás Terry.

El espectáculo, motivado por el aniversario 27 del grupo, 
el próximo 6 de diciembre, presentará un recorrido por las 
principales coreografías de la compañía y la academia: am-
bas dirigidas por su creador, El Gitano de Cuba.

Además de la gala en el “Terry”, Flamenco en Cuba tam-
bién se presentará el viernes (5:00 p.m.) en el Muelle Real, 
de la Perla del Sur.

Joel Zamora, prolífero exponente del arte flamenco en el 
país, cuenta con varias décadas de vida artística. A lo largo 
de dicho período, ha obtenido disímiles reconocimientos, 
entre los que figura el Premio Provincial de Danza.

El arte de quien es miembro del Consejo Internacional de 
la Danza lo presenciaron diversos escenarios iberoamerica-
nos, a la manera del Gran Teatro de Córdoba o el de La Ha-
bana, por solo citar un par de ejemplos (J. M. M. H.).

Bajo la premisa de que en los 
jóvenes se puede confiar, tuvo 
lugar, en la Casa de la Música 
de la Egrem, el primer activo 
juvenil del sector bancario en 
Cienfuegos. El intercambio 
forma parte de las acciones de 
la Unión de Jóvenes Comunis-
tas (UJC) en la provincia, en 
saludo a su Asamblea XII Con-
greso, prevista a desarrollarse 

entre hoy y mañana, 2 de di-
ciembre.

Los propósitos del mismo con-
sistieron en reflexionar, dialogar 
y debatir acerca de las principa-
les inquietudes de los trabajado-
res de menos edad del gremio; 
así como analizar y proponer de 
qué forma seguir aportando al 
desarrollo económico, político y 
social del territorio.

Arrojó cuatro objetivos de tra-
bajo sobre los cuales enfocarse a 
partir de ahora: potenciar la im-

plantación de la estrategia para 
fortalecer la atención integral de 
la UJC con el sector; intensificar 
la atención de los procesos po-
líticos; sistematizar el desarrollo 
de actividades de impacto eco-
nómico y social, acordes con las 
potencialidades de la provincia, 
y en función de solucionar las 
problemáticas existentes con 
eficiencia y eficacia; enfrentar 
las diferentes manifestaciones 
de la guerra no convencional 
posicionando sistemáticamente 
en las redes sociales contenidos 
relacionados con el trabajo y los 
principales eventos desarrolla-
dos en los bancos.

El Buró Provincial de la UJC 
reconoció a jóvenes valiosos de 
esta rama laboral, quienes han 
demostrado sacrificio y entrega 
en su desempeño profesional.

El activo estuvo presidido 
por Lázara Suárez Argudín, 
miembro del Buró Provincial 
del Partido; Yordan González 
Bell, primer secretario de la UJC 
en Cienfuegos; Pedro Medina 
Luna, subdirector contable de 
Bandec aquí; Danay Guillén 
Suárez, subdirectora comercial 
de BPA en el territorio; y Yasma-
ni Duardo Ruiz, miembro del 
Buró Provincial de la UJC.

Concluye XV Comprobación Nacional al Control Interno en Cienfuegos
Mireya Ojeda Cabrera

Compañía flamenca de Joel Zamora, 
de aniversario en el “Terry” 

Foto: J. C. Dorado

Activo juvenil bancario saluda Asamblea UJC

Foto: J. C. Dorado


